



IDA AMELIA VERA ALMARZA

El comité de Derechos Humanos y Ciudadanos del Colegio de Arquitectos saluda hoy a Ximena y Gloria, hermanas de la arquitecta **Ida Amelia Vera Almarza** y a toda la familia Vera Almarza, en esta emotiva ceremonia en recuerdo y homenaje a Ida.

Después de casi 49 años desde que la detuvieron e hicieron desaparecer ese aciago día 19 de noviembre de 1974 a sus 31 años de edad; el **03 de marzo recién pasado se hizo justicia al fin con ella, y con 15 víctimas más de las 119 personas incluidas en la siniestra “Operación Colombo”**, entre quienes también está el arquitecto **Francisco Aedo Carrasco**. En este montaje comunicacional también están los arquitectos **Carlos Gajardo y Luis Guendelman** (los autores de sus secuestros fueron condenados en julio de 2021).

El fallo emitido por la Segunda Sala Penal de la Corte Suprema, condenó a 59 ex agentes de la DINA como autores por los secuestros calificados de estas 16 personas, en su mayoría miembros del Movimiento de Izquierda Revolucionaria MIR. Este tribunal condenó además a 53 ex agentes a la pena efectiva de 10 años y un día de presidio mayor en su grado medio, como autores del mismo delito. Con este fallo, todos deben ingresar a la cárcel, encontrándose algunos de ellos ya en prisión por otros delitos de lesa humanidad.

Este fallo es de gran trascendencia en la historia judicial chilena, un acto de justicia necesario y tan esperado por sus familias y por el país durante años... que repara en parte el dolor y la pérdida de tantas víctimas, entre ellas nuestra querida colega Ida. Pero ella y todos ellos aún siguen desaparecidos.... Y los desaparecidos mueren todos los días.... por eso duele tanto.... Por eso no se entiende tanta barbarie... hay una deuda pendiente y el Estado debe hacerse cargo. La reparación aún está pendiente.

Con este fallo se cierra un ciclo, el término de un largo proceso judicial y hoy nos reunimos para recordar a Ida - la Yiyi - quien siempre estará presente en nuestra memoria y en nuestros corazones. Quienes la conocieron, difícilmente podrían olvidar esa gran sonrisa que iluminaba su rostro y su mirada que comunicaba alegría de vivir. Sus colegas y amigos la recuerdan

como una hermosa joven que desplegaba dones y virtudes que hacían de ella una gran amiga y una excelente colaboradora en lo profesional.

Una joven inteligente que terminó su carrera en forma destacada. En el último año de estudios, Ida realizó su seminario de Investigación titulado “Análisis Dimensional de la Vivienda” Coordinación Modular, investigación calificada como sobresaliente. Siendo aún estudiante, Ida reflexionaba sobre el problema de la vivienda, causado por una política habitacional con un enfoque a su juicio equivocado.

Una arquitecta de talento y condiciones excepcionales, eficiente y rigurosa, quien trabajando en conjunto con otros colegas logró premios en concursos importantes y desarrolló interesantes e innovadores proyectos habitacionales.

Una joven sensible y generosa, para quien el baile era esencial. Ella era capaz de congeniar su amor por la danza... que siempre la acompañó, participando en conjuntos de danza moderna donde pudo expresar su personalidad femenina, sensitiva y armónica, con la excelencia profesional, con su gran conciencia social y compromiso militante.

En el libro **“Ocho Arquitectos en la Memoria”** en el capítulo dedicado a Ida se muestra parte de su vida y su legado, que es enorme. En sus 31 años de vida, Ida desarrolló un importante trabajo profesional siendo la vivienda un tema de importancia central en su labor como arquitecta. ¡Cuánto más podría haber aportado hoy nuestra colega Ida Vera Almarza!!

En alguna parte del libro se lee: *“No hay una tumba donde puedan descansar nuestros desaparecidos, sino muchos corazones donde ellos anidaron y echaron raíces”*. Sus nombres, sus vidas, su legado... deben quedar grabados para siempre en la historia de este país.

¡Honor y gloria a Ida y a nuestros colegas detenidos desaparecidos y asesinados!

Presentes hoy y siempre...

¡PARA QUE NUNCA MÁS!

VTV, 01 de abril de 2023.